

# TRABAJADORES

## | Editorial

### Audacia, creatividad y optimismo

Concluido el XXI Congreso de la CTC, muchos trabajadores se hicieron la pregunta de cómo iba a abordarse el reclamo de una reforma general de salarios, que encabezó las tendencias derivadas del debate realizado en los colectivos laborales, del documento Bases para el Fortalecimiento de la Misión del Movimiento Sindical Cubano, como parte fundamental de la preparación del cónclave.

Esa reforma todavía no se produce; sin embargo ya se dio el primer paso: un sustancial aumento en el sector presupuestado, en el cual, como señaló el Presidente Miguel Díaz-Canel Bermúdez, “se defienden las conquistas de la Revolución y brinda importantes servicios públicos”, por ejemplo, la salud y la educación, entre otros.

Este incremento salarial se integra a las ya anunciadas medidas para dotar de mayor autonomía a la empresa estatal socialista, unido al perfeccionamiento de la política para el trabajo no estatal. Es una trilogía que persigue desatar el desarrollo de las fuerzas productivas.

En cuanto al aumento en el sector presupuestado, no es que de repente, como por arte de magia, se hayan presentado las condiciones para resolver una situación pendiente desde hace tanto tiempo. Se trata de una actitud proactiva ante las dificultades, de proceder con una voluntad transformadora plasmada en el concepto de Revolución expresado por Fidel: actuar con sentido del momento histórico; es cambiar todo lo que debe ser cambiado, emanciparnos por nosotros mismos y con nuestros propios esfuerzos, luchar con audacia, inteligencia y realismo...

Ese es el comportamiento que debe presidir el quehacer diario de los dirigentes sindicales, a quienes corresponde mantener vivo el espíritu del Congreso sintetizado en tres conceptos medulares de su consigna principal:

**Unidad**, porque solo pensando como país, que es igual a decir que entre todos hagamos lo que beneficie a la nación, saldremos adelante en medio de las dificultades; **compromiso**, porque son los cuadros del movimiento sindical unidos con las administraciones, los encargados de compulsar, en cada sector y colectivo laboral, que cada cual haga lo que le toca con la mayor responsabilidad, eficiencia, calidad y ahorro.

Ambas premisas, a su vez, sacarán a la luz las reservas que los sindicalistas junto con los trabajadores en sus discusiones en la base, descubrirán para dar respaldo real en producciones físicas y servicios a la decisión necesaria y justa adoptada por el Gobierno. Si lo anterior se cumple, se alcanza la **victoria**, que es la satisfacción del pueblo.

Les corresponde a los dirigentes sindicales asumir la medida del incremento salarial al sector presupuestado con una visión integral que involucre a las demás disposiciones encaminadas al avance de la economía, porque el conjunto de ellas es el que le dará sostenibilidad al paso dado y a los que vendrán.

Estas son: trabajar en la defensa de la producción nacional de manera que no se importe nada que se pueda producir en el país; insistir en el incremento y diversificación de las exportaciones; velar porque se realicen los encadenamientos productivos, potenciar la empresa estatal socialista, avanzar en la soberanía alimentaria, priorizar el desarrollo local, cumplir con los propósitos trazados en la política de la vivienda, poner la ciencia en función de resolver los problemas de la economía, que son ejes estratégicos de desarrollo.

Cada sindicato nacional y sus estructuras han de influir al logro de estos objetivos con acciones concretas en la esfera que les corresponda, y un instrumento que le puede ser muy útil es su participación activa en el actual proceso de discusión del plan y el presupuesto en cada centro, que por primera vez nace no de directivas, sino del análisis con los trabajadores de las posibilidades que existen en cada colectivo, lo que significa un mayor y más efectivo aprovechamiento de los recursos.

En esta coyuntura que sin duda constituye un desafío para el ejercicio de representación de los cuadros sindicales, es oportuno retomar una idea de Lázaro Peña, quien alertaba sobre la necesidad de actuar en defensa de los trabajadores ante las deformaciones burocráticas de nuestro propio poder, que se manifiesta en la mala interpretación o aplicación de la política por parte de compañeros con funciones administrativas. Ello, al igual que la rutina, el inmovilismo, la inercia, no caben en estos tiempos; y ante debilidades o errores es tarea de los dirigentes sindicales ayudar a la administración a eliminar esos males.

Muchas han sido las inquietudes en torno a posibles subidas de precios, aunque no hay justificación para que este fenómeno se produzca. Para evitarlo se han impartido instrucciones a los Consejos de la Administración en las instancias provinciales y municipales, vigilancia de la que no pueden estar exentos los sindicatos. En tal empeño los mejores contralores son los trabajadores y el pueblo del que forman parte.

El contexto exige una mejor ejecución del presupuesto.

El XXI Congreso de la CTC aplicó una gran enseñanza de la Revolución, a la que se refirió el Presidente cubano en su más reciente comparecencia: la permanente vinculación con las masas. En el transcurso de todo su proceso orgánico el interés fundamental fue conocer, interpretar y dar respuesta a las inquietudes y sugerencias de los trabajadores. En el potencial que ellos encierran radica nuestra principal riqueza.

Son tiempos que convocan a actuar con audacia, creatividad y optimismo, como nos han educado Fidel y Raúl.

**Secretariado Nacional de la Central de Trabajadores de Cuba**



## Comienza trabajo en comisiones

Se analizarán los proyectos de leyes Electoral, de Símbolos Nacionales y de Pesca



A partir de hoy lunes se reúnen los diputados en las comisiones de trabajo que sesionarán con antelación al III Período Ordinario de Sesiones de la IX Legislatura.

Durante los días 8, 9 y 10 las comisiones profundizarán en temas que llevan seguimiento especializado, como los servicios, la educación, cultura, ciencia, tecnología y medio ambiente; la esfera agroalimentaria, la atención a la juventud, la niñez, y la igualdad de derechos de la mujer, asuntos constitucionales y jurídicos, económicos, industria, construcciones y energía, salud y deportes, defensa nacional y orden interior y relaciones internacionales.

Entre las cuestiones de interés que se tratarán por las comisiones se incluyen la política demográfica y el programa de actividades durante el verano del presente año para el disfrute de las familias cubanas.

El día 11 se dedicará a la información que brindarán los ministerios de Industrias y de Turismo.

La sesión del día 12 estará destinada al estudio por los diputados, reunidos en grupos de trabajo, de los proyectos de leyes que serán sometidos a la aprobación de la Asamblea.

A partir del día 13, se darán a conocer en plenaria los informes de la ejecución del plan de la economía en el primer semestre y de la liquidación del presupuesto del 2018. Se someterán a aprobación los proyectos de leyes Electoral, de Símbolos Nacionales, y de Pesca, y se procederá a la elección del Consejo Electoral Nacional. | Alina Martínez Triay



## Cartas a Trump

| Página 2

| Opinan trabajadores

## Más salario compromete a mayor eficiencia

| Página 2

# Cartas a Trump

Hemos estado recibiendo en nuestra redacción cartas de trabajadores, particularmente del sector no estatal, dirigidas al mandatario estadounidense, donde expresan su disgusto ante las restricciones impuestas por la Administración Trump que impactan en el queha-

cer laboral y el sustento familiar de un sector al que en un momento dado el imperio prometió favorecer. He aquí dos de esas misivas enviadas a la dirección postal The White House 1600, Pennsylvania, Avenue NW Washington, DC 20500

## Ha afectado la economía de nuestros hijos

La Habana, 4 de julio de 2019  
Año 61 de la Revolución  
Sr. Presidente Donald Trump:

Durante años hemos sido testigos de muchos actos contra nuestro país, en los cuales prima la mentira, el chantaje y la hipocresía por parte del gobierno de los EEUU con el fin a toda costa, de cambiar nuestro sistema político usando todo tipo de traquimañas, haciéndonos creer, con actitudes fraudulentas y con falsas promesas que apoyarían al sector no estatal o como bien nos llamaron los emprendedores. Evidentemente sus intenciones han sido otras, pretendiendo siempre acudir al chantaje y a la seducción barata de te doy todo y haces lo que yo diga o lo que yo quiera.

Yo soy TPCP por más de 10 años y verdaderamente la aplicación de la Ley HELMS-BURTON me afecta integralmente en mi negocio, a consecuencia de un bloqueo absurdo en el que prácticamente están mutilando al sector de TPCP. Hay carencia de materia prima, poca comercialización por las limitaciones impuestas por el gobierno de los EEUU para la entrada del turismo, se ha afectado la economía de nues-

tros hijos y otras necesidades básicas que se generan en todos los sectores en Cuba.

Aunque el gobierno de EEUU pretenda hermetizar a Cuba y a nuestro pueblo con un bloqueo absurdo, injusto e inhumano, nosotros los TPCP estamos seguros de que tendremos la capacidad de que con nuestros propios recursos nos desarrollaremos, tendremos la habilidad de crear; de ser solidarios y mantenernos unidos para construir nuestro modelo de país manteniéndonos unidos como principio fundamental para resistir y vencer.

A la espera de su atención

TPCP

Alberto Abraham Clavel




## Cada vez aprietan más la tuerca

La Habana, 5 de julio de 2019  
Año 61 de la Revolución  
Presidente Trump:

No cabe duda que la presente arremetida del gobierno de los EEUU hacia Cuba, con la aplicación total del engendro legislativo HELMS-BURTON no tiene otro fin que provocar el descontento y las penurias, no a una parte de la población cubana, sino a toda la sociedad. No perjudica a un sector determinado sino a todos los sectores, incluyendo al nuestro, que según palabras del presidente anterior, querían favorecernos.

¡Qué paradoja! Por un lado nos quieren favorecer y por el otro aprietan más la tuerca, al prohibir la entrada de materias primas que utilizamos en nuestro trabajo, para determinados bienes y servicios que prestamos a la población.

No somos un sector aparte de la sociedad, somos parte de ella, formamos con ella una unidad íntegra que lucha por el bienestar de nuestra familia, la que se ha visto afectada económicamente.

Así que TRUMP con su nueva arremetida no nos quita el sueño. Seguiremos nuestro destino que es el de una patria digna, independiente y justa.

Reclamamos que nos escuche

TPCP Feria Virgen del Camino-San Miguel del Padrón

Luis M. Cabrera



# No solo es recibir más salario, sino trabajar con más eficiencia

## TRABAJADORES

ORGANO DE LA CENTRAL DE TRABAJADORES DE CUBA

INICIO CUBA MUNDO BUZÓN OPINIÓN DEPORTES CULTURA SALUD EDICIONES IMP

LEY HELMS-BURTON #NOTICARIOXXICONGRESO MEDIO AMBIENTE RELACIONES CUBA-EEUU ENGI

¿Qué opina sobre las nuevas medidas aprobadas por el Gobierno cubano?

Publicado el 28 junio, 2019 • 10:47 por Periódico Trabajadores 28 Comentarios

Trabajadores invita a sus lectores a opinar sobre las nuevas medidas aprobadas por el Gobierno cubano para impulsar la economía, relacionadas con el incremento de salario en el sector presupuestado y en las pensiones.

Puede responder a la pregunta:

¿Qué opina sobre las nuevas medidas aprobadas por el Gobierno cubano?

Aquí en nuestra publicación, a través de nuestros perfiles en las redes sociales @trabajadorescu o por el correo electrónico digital@trabajadores.cu, aclarando en el asunto. Respuesta a Trabajadores.



Decenas de mensajes llegan a nuestra redacción digital, en respuesta a la convocatoria realizada en el sitio en relación con las nuevas medidas económicas anunciadas por el Presidente de los Consejos de Estado y de Ministros Miguel Díaz-Canel Bermúdez.

Hoy presentamos una síntesis, donde además del reconocimiento al aumento salarial en el sector presupuestado, los internautas coinciden con la dirección del país en cuanto a controlar que ni el Estado ni los particulares aumenten los precios.

Gloria Baryol Ferrales opina que "es de gran impacto y beneficio, porque por años los bajos salarios no se correspondían con algunas ofertas de productos. Ahora no solo es recibir más salario, sino trabajar con más sentido de pertenencia, eficiencia y eficacia, para seguir obteniendo beneficios y sustituir importaciones. Demostremos una vez más que no estamos de acuerdo con el bloqueo impuesto, que no nos rendiremos. Con nosotros no podrán y no nos entendemos".

### Responder a las denuncias

E.Tell reconoce que "debe haber apoyo de la población con estas medidas. Por parte del Estado tiene que haber una respuesta enérgica ante las denuncias que publica la prensa. Hoy leemos situaciones alarmantes y a veces no hay respuesta de las instituciones. El respeto a la prensa debe ser casi sagrado".

Por su parte Eduardo plantea que "es muy valiente la medida de incrementar el salario. Solo falta velar a los inescrupulosos que dentro de poco, si no lo están haciendo ya, comenzarán a elevar los precios de los productos o servicios".

Pablo está "muy feliz por los nuevos salarios. El incremento no debe ir a

manos de personas que viven del acaparamiento. El aumento es para mejorar la vida del pueblo y no para enriquecer".

Entre tanto Raúl es preciso: "Estimulante la medida para todos. Debemos trabajar más, con mayor ímpetu y controlar a los especuladores. Fabuloso el discurso de nuestro Presidente".

### Cambiar todo lo que debe ser cambiado

Mirtha Pérez Carballo, colaboradora de la salud en Venezuela felicita "a la dirección del país por el incremento salarial. Una vez más nuestra Revolución nos muestra que, aun recrudecido el bloqueo, nuestro Gobierno piensa ante todo en el pueblo trabajador".

Una trabajadora que pertenece al sector empresarial reconoce "estar muy contenta con las nuevas medidas que favorecen al sector presupuestado. Así se pone de manifiesto el concepto de Revolución, cuando dice cambiar todo lo que debe ser cambiado".

Y María Ramírez señala: "La población ve muy bien que su Gobierno esté en la calle, porque es la única manera de palpar las problemáticas del pueblo y ser consecuentes con ello. La prontitud en la solución de los problemas es también bien recibida. Los gobiernos municipales deben llegar a las panaderías, bodegas y todas las instalaciones. Debe darse jaque mate a las justificaciones. Potencialidades hay, necesidades sobran, por tanto deben fluir las soluciones. Gracias por el aumento de las pensiones. Quizás alguien piense que no hay que agradecer porque es un deber. Yo lo hago porque no siempre se cumple con el deber".

# Luz de dos Revoluciones



foto: Joaquín Hernández Mena

| Alberto Núñez Betancourt

“...Un señor dice que tenía 30 años que no podía ver la cara a sus hijos, a su mujer, que no podía ver un amanecer, un crepúsculo, un turpial volando; y de repente en una semana regresó mirando los crepúsculos de Lara, los amaneceres de Oriente...”

El relato del Comandante Chávez emocional; expresa uno de los tantos pasajes vívidos hace 15 años cuando los primeros pacientes venezolanos operados de catarata en Cuba redescubrieron los colores, disfrutaron miradas con fulgor, pusieron fin a las tinieblas...

La voluntad política de Fidel y Chávez hizo que los sueños se empinaran muy lejos aquel intenso verano del 2004. La inteligencia y las manos de oftalmólogos cubanos lograron destellos en las pupilas de niños, adultos, adultos mayores. La Revolución Bolivariana de Venezuela y la cubana se unieron para obrar el milagro.

Los colaboradores de la salud de la Mayor de las Antillas marcharon barrio

adentro para primero obtener en cada caso un diagnóstico certero, y luego ofrecer el seguimiento requerido del postoperatorio.

En Maracaibo, estado Zulia, Narciso quedó boquiabierto cuando tras ser examinado por el equipo médico escuchó: “Usted tiene unas cataratas maduras, y debe salir en breve para La Habana. La operación y la estancia son GRATUITAS”.

La historia de este anciano es una entre miles, millones. En apenas 10 minutos de cirugía resolvió un problema de 10 años. Terminaba así el mundo invisible. La desesperanza quedaba derrotada.

Y cómo no recordar de aquel inicio la riqueza encontrada en los cerros de Caracas. En una casa de ladrillo desnudo en Muruchí, donde el joropo se cuele por la ventana bien temprano y los gallos cantan a deshora, conocimos al pequeño Kender, quien tres meses después de operado ya no era el niño temeroso que se caía con frecuencia y ni de cerca reconocía a sus amiguitos. Entonces lo vimos subir a buen paso las empinadas escaleras del lugar.

## El Milagro que engrandeció a la oftalmología cubana

| Alina M. Lotti

Apenas 10, 15 minutos y la vida se redescubría. Atrás quedaba la ceguera o la debilidad visual, un mundo oscuro rodeado de tristezas e incertidumbres. Quizás ese fue el móvil principal que llevó al Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz a pensar y a poner en práctica un proyecto que rescatara uno de los sentidos más preciados: la visión.

Con su gran ideal humanista y revolucionario Fidel comprendió la importancia de lo que significaría para Cuba y el mundo una obra que devolviera la salud y la felicidad a los seres humanos. De ahí que en la tarde noche del 9 de julio del año 2004 visitó el hoy Instituto Cubano de Oftalmología Ramón Pando Ferrer, y preguntó (con esa modestia de los grandes hombres) si lo podían ayudar en un proyecto que con posterioridad se convirtió en la salvación de millones de seres en el mundo. Veinticuatro horas después, en esa instalación hospitalaria, se operaban los primeros casos.

Es decir, el 10 de julio del 2004 nació en Cuba la llamada Misión Milagro, inicialmente con pacientes venezolanos, pues a raíz de ponerse en práctica las misiones educativas en Venezuela, salió a la luz que muchas personas tenían dificultades para ver, con diagnóstico de catarata. Entonces Fidel y el Comandante Hugo Chávez Frías dieron curso a una obra imparable, cuya trascendencia alcanza nuestros días.

Han transcurrido 15 años y el doctor Marcelino Rio Torres, director del Instituto, comenta los hechos como si hubieran sucedido recientemente. Se emociona cuando habla de la visita de Fidel y acompaña cada historia con una imagen de



Doctora Belkys Rodríguez Suárez, especialista de II Grado en Oftalmología, profesora e investigadora auxiliar. Hoy integra el Servicio de Catarata en el hospital. | foto: Agustín Borrego

esos tiempos que guarda con esmero en su computadora.

En aquella época la oftalmología cubana no contaba con el desarrollo del presente, ni en equipamiento ni en recursos profesionales. Por lo que, ante la urgencia de la tarea, algunos especialistas tuvieron, de un día para otro, que abandonar las misiones en el extranjero y regresar al país.

Eso fue lo que le ocurrió a la doctora Belkys Rodríguez Suárez, especialista de II Grado en Oftalmología, profesora e investigadora auxiliar, quien hoy integra el Servicio de Catarata en el hospital.

“A los cinco meses de estar en la isla del Caribe San Cristóbal y Nieves, el viernes 9 de julio, me dijeron que debía regresar de inmediato a Cuba. No sabía qué ocurría, preguntaba si había hecho algo malo, si

se había muerto alguien. ¡No, nada de eso!, luego me dijeron que debíamos operar a unos 50 venezolanos. Y yo me preguntaba: ¿por qué yo? Lo cual comprendí después con la magnitud de la tarea.

“Llegué el sábado en la noche y ya el lunes estaba interviniendo a los pacientes venezolanos con diagnóstico de cirugía de catarata para tratamiento quirúrgico. A partir de ahí estuvimos casi cuatro meses operando”.

Belkys contó que en esa primera visita del día 9 “Fidel pidió que le ayudáramos en esa tarea, y ¿cómo no hacerlo?! En aquel momento éramos pocos médicos los que empleábamos una técnica quirúrgica novedosa (hoy es otra), y el profe Marcelino le dijo que tenía a dos especialistas en el extranjero. Entonces él le solicitó que nos mandara a buscar.

“Empezamos siete médicos, cada uno en una posición quirúrgica con un microscopio. En esa primera etapa de la llamada Misión Milagro —desde julio y hasta octubre del 2004, cuando se intervinieron cerca de 14 mil personas— empezaron a aumentar los pacientes, no dábamos abasto.

“Operábamos todo el día y muchas veces nos sorprendían las madrugada en los salones. Hubo que traer a especialistas de otros hospitales y provincias para que se incorporaran y aprendieran la técnica que empleábamos en aquellos instantes.

“Siempre digo que esta Misión ha sido lo más grande que hemos realizado desde el punto de vista profesional; nos unió como personas, amigos, profesionales. ¡Era algo increíble!, llegaban personas jóvenes con 49 o 50 años ciegos por catarata, y en una cirugía que realizábamos en unos 10 o 15 minutos les devolvíamos la visión. Eso era algo grandioso para ellos y nosotros”.

A partir de esta experiencia en el campo de la medicina, la oftalmología cubana dio un vuelco rotundo, tanto por la adquisición de equipamiento, como por el impulso en cuanto a la formación de profesionales. “Fue, sin duda alguna, una revolución dentro de la oftalmología, nosotros no sabíamos que podíamos hacer felices a tantas personas”.

A través de la Misión Milagro se han atendido durante todos estos años 3 millones 88 mil 516 pacientes. El programa estuvo presente en 16 países, de los cuales hoy se mantiene en 10.

# La Kid se quedó sin Chocolate

Fabio M. Quintero, Daniel Reyes y Fabio Valdés, estudiantes de Periodismo

LAS VIGAS de acero estremecen. Istven Román corta un pase filtrado. Vibran las voces de los aficionados con una proyección de Idalis Ortiz. Los 3 mil 840 asientos son insuficientes para tanto público que contempla un *tackle* de Yandro Quintana. Una mezcla de emoción y calor inunda el lugar, traspasa los altos ventanales de la fachada y recorre Prado. Es el templo de la actividad física en La Habana.

Eligio Sardinias decía “el boxeo soy yo” y la Sala Kid Chocolate (SKC) era el deporte en sí misma. La instalación fue el lugar de formación de grandes atletas cubanos y la casa de la lucha, el balonmano, el fútbol, el judo, el bádminton, entre otras disciplinas. Hoy se desborda el silencio. La polivalente está en ruinas y espera ser convertida en un complejo hotelero. La riqueza deportiva cambiará por riqueza turística.

## Un mimético traslado

Trabajadores y profesores de la SKC se sienten molestos por la situación. “No nos dieron explicación”, comentan algunos, contrario a lo declarado por la vicepresidenta del gobierno de La Habana (VER RECUADRO). De un día para otro tuvieron que irse de su centro laboral y trasladarse a la Polivalente Ramón Fonst. Sin embargo, la dirección provincial del deporte conocía desde tiempos atrás el tema.

“Era una medida que estaba tomada. Se venía estudiando desde hace tres años. Planteé una serie de argumentos para no perderla, pero como parte de la política social y económica, el Estado se la pidió al Inder para la construcción de un hotel. En el 2018 se tomó la decisión definitiva. En el centro de la capital hay inversiones turísticas y no pega una instalación de este tipo”, explica José Martínez Cedeño, máximo representante del deporte habanero.

Alexis Valdés Domech lleva 46 años dedicados a la cultura física y cinco como director de la SKC. Su visión es más precisa: “Oficialmente me comunicaron en noviembre del 2018 que teníamos que irnos; pero el ‘ruido’ estaba hacia rato. El domingo 2 de diciembre tuve una reunión con Cedeño, en la cual me dijo que el gobierno le había informado que comenzaba la desinversión de la Sala. Debíamos sacar todo lo que teníamos y trasladarlo para la Fonst”.

**Respuesta por escrito de Tatiana Viera Hernández, vicepresidenta del gobierno de La Habana, quien prefirió esta vía ante la solicitud de una entrevista.**

Le informo que en diciembre del 2018, nuestra Dirección Provincial de Deportes entregó oficialmente a la Dirección de ALMEST, la instalación que ocupaba la Sala Kid Chocolate, teniendo en cuenta que forma parte de las acciones del proceso de desarrollo económico e industrial de la capital en esta etapa. Se procedió entonces a realizar intercambios con los trabajadores para explicarles que serían reubicados en la Sala Ramón Fonst donde tiene lugar un proceso inversionista para ampliar los servicios que se prestan y solicitar al Ministerio de Economía y Planificación la respectiva modificación del alcance de sus actividades, momento actual en el que nos encontramos.

Por su parte, Porfirio González, subdirector de eventos de la SKC, aclara que “los propios trabajadores empezaron a desarmar las oficinas, el colchón de lucha y el de judo. En esa mudanza ayudó un camión de la provincia que vino dos o tres veces, pero no alcanzaba.

“Entonces tuvimos que resolver con gestiones propias. Todavía hay cosas de la SKC que no se han traído porque nos cansamos de pagarlo de nuestro bolsillo y pedir favores”, dijo.

Ha sido un golpe muy duro para casi un centenar de trabajadores. “No contaron con nadie. Llevaba 15 años en la SKC y el colectivo tenía sentido de pertenencia. Además, aquí no hay condiciones. Nos están dando lo que la dirección del centro puede”, comenta Lázaro Pérez Morales, jefe de Mantenimiento, en las afueras de la Fonst.

Asimismo, Eduardo Alfonso González, jefe de Cuadros, explica que los trabajadores no tienen almuerzos. Varios empleados han pedido la baja y reclaman la explicación de un organismo superior, pues no les basta con las que ha transmitido el director de la SKC. La realidad del hecho es que hay deportes entrenando en cemento y la mudanza completa de los implementos deportivos se terminó en marzo, con la ayuda de los padres de los deportistas.

El personal ha fusionado en tono de broma los nombres originales y hablan hoy de la “Chocofonst”. Y nada más serio que eso se vislumbra en el final del camino, porque no tiene sentido dos unidades presupuestadas trabajando en el mismo lugar y con idénticas funciones. Eso sin contar la reubicación de algunos trabajadores.

“Las condiciones las hemos ido creando. No dieron locales en desuso y se contrató una brigada para arreglar los baños y gimnasios, pintar y poner duchas. Hay un presupuesto que está por aprobarse para arreglar la bolera y reactivar el comedor”, explica Valdés Domech.

Aunque Cedeño considera que se necesita reajustar horarios para los entrenamientos y

las competencias en la Fonst, su director, Isidro Paterson, opina que “no hay condiciones para todos los deportes aunque se han restablecido y ubicado la mayoría”. Abunda también acerca de cuestiones logísticas: “aquí no hay agua en ningún lugar y los arreglos se están haciendo desde el 2017”, comenta mientras recuerda que en dos inspecciones sanitarias de febrero y marzo declararon la Sala no apta para dar eventos.

En tan complicado panorama una pregunta más cabría: ¿Qué papel ha desempeñado el sindicato del lugar, municipal, provincial y nacional de este sector en la resolución de las afectaciones que ha implicado esta mudanza?

## Cuando nos deshacemos de una casa...

Para la mayoría de los entrevistados el desarrollo de varios deportes en la capital se verá perjudicado con el desmantelamiento de la SKC. Cedeño no lo considera así: “El fútbol no tiene afectación, y la lucha y el judo se beneficiarán”. Domech opina que el primero sí es uno de los más dañados, lo que comparte también Fredie Herrera, entrenador del equipo Habana, quien no esconde su tristeza pues considera la SKC como la madre de este deporte.

“No tuvimos sede para entrenar por varios meses. Siempre hemos tenido campeonatos provinciales y se suspendió el torneo juvenil. Esta disciplina gusta mucho. Solo en mayo se nos buscó una opción para entrenar en la Fonst”, añade el espigado técnico.

Paterson en cambio, manifiesta su preocupación por jugarlo en el tabloncillo que se reparó. “El balón puede romper un cristal. Los aros modernos de baloncesto que fueron donados es difícil estarlos corriendo porque eso ha provocado ya un deterioro”.

Porfirio, también entrenador de fútbol, recalca lo lamentable de haber “perdido el tabloncillo de la SKC. Lo picaron con motosierra y no tiene arreglo porque ni siquiera se puede aprovechar en otro lugar. Era el mejor que había en Cuba para este deporte”.



Asimismo, el balonmano es otro de los lastimados pues pierde la sede de todos sus eventos y el lugar idóneo para el entrenamiento del conjunto principal. Ahora solo pueden practicar en el Cerro Pelado, donde hay dificultades con el tabloncillo.

“Nos sentimos tristes porque era una instalación donde se realizaban varias competencias nacionales”, asegura Niurkis Mora, portera de la formación cubana. Su compañera de escuadra Shaquira Robert manifiesta su sentir por la demolición de la SKC ya que ahí se hacían también justas entre los combinados deportivos. “Ahí inicié mi trayectoria como deportista. Era también la casa del balonmano”.

Al igual que las otras dos modalidades, el judo se encuentra en una situación crítica porque el lugar habilitado en la Fonst no cuenta con las mínimas condiciones y sufre de inundaciones cuando llueve. “No tenemos pesas, el colchón está en el piso prácticamente y aunque se ha mejorado algo todavía no es lo ideal”, afirma el judoca Joel Erasmo.

El Maestro Internacional Néstor Veliz, de 65 años, entrenador de ajedrez por más de 10 años en la SKC, precisó: “Nunca he visto una Sala más mala que esta, no hay ni baño, es un laberinto”.

## Patrimonio convertido en arena

Al decir del director provincial de deporte: “Cedimos el espacio en beneficio del pueblo y tenemos que ganar en recuperar instalaciones”, sin embargo, la población solo tiene palabras desaprobatorias ante lo sucedido con la SKC, pues no se sustituyó por otro espacio, lo cual debe repensarse aunque sea fuera de La Habana Vieja y Centro Habana, ya que en la capital solo hay dos salas polideportivas hoy.

Para Israel Muñoz, vecino de la zona, desaparecer la SKC es una derrota, pues tiene su propia historia, por la que han pasado muchas figuras. Además, algunos quedarán desamparados, por ejemplo, los boxeadores, ubicados en un local en la calle Amistad, donde no es-

tán creadas las condiciones necesarias.

Carlos Manuel Tamayo es otro habanero afligido por la demolición y cree que se perderá una de las salas con más tradición del país.

En este sentido, Domech no esconde su malestar por esta situación. “Me duele cuando paso por ahí. Vi nacer esa instalación porque fui el primer director del Complejo de Piscinas Baraguá. El sentido de pertenencia, la responsabilidad y el amor al deporte son las razones de mi vida. Siempre pensé que nos iban a dar un lugar o que se iba hacer otra sala polivalente porque cada vez perdemos más instalaciones y la SKC trabajaba de lunes a lunes. Después del estadio Latinoamericano era la instalación que más recaudaba”.

¿Era factible para el deporte cubano deshacerse de una sala donde, a la vez que se formaban atletas, se realizaban campeonatos nacionales juveniles y de mayores, así como eventos internacionales de un gran número de disciplinas? ¿La Fonst puede verdaderamente asumir algo para lo que originalmente no fue diseñada?

La SKC era también patrimonio material de la actividad del músculo en Cuba y había calado en el imaginario de deportistas, público y trabajadores, triada perjudicada por una decisión... ¿bien sopeada?

Hoy la sala es un sitio lóbrego, un paraíso de escombros, polvo y madera quebrada. En lo que llega la construcción turística un peligro epidemiológico está ahora presente en el lugar (mosquitos, roedores, etc.), que las autoridades sanitarias no deberían subestimar.

Eligio Sardinias nació para ser recordado. La memoria de uno de los grandes pugilistas de Cuba debe quedar reflejada en piedra, enmarcada en un sitio donde cada día su leyenda se multiplique. El valor simbólico de su nombre no puede correr la misma suerte de la SKC y convertirse en arena. Como recordara uno de los entrevistados: “Se trata de Kid Chocolate, ¡un personaje que no podemos perder!”.



**26 DE JULIO**  
Victoria de las ideas

# Pasos para crecer

**Lianet Suárez Sánchez**  
fotos: De la autora

**S**ENTIRSE PARTE de los resultados por lo que le otorgaron a Granma la sede de las actividades centrales por el aniversario 66 del asalto a los cuarteles Moncada y Carlos Manuel de Céspedes el 26 de Julio, es criterio generalizado entre los trabajadores de la droguería de esta oriental provincia, perteneciente a la Empresa Comercializadora y Distribuidora de Medicamentos (Emcomed).

Conforme a su objeto social, la entidad atiende, además de la totalidad de las instituciones hospitalarias y asistenciales, 130 farmacias y 237 puntos de venta localizados en tiendas del pueblo, las que se ubican en zonas montañosas de difícil acceso, correspondientes al Plan Turquino.

“Para realizar estas operaciones contamos con dos centros de distribución emplazados en Manzanillo y Bayamo, los que se encargan del servicio en las zonas costeras y del Cauto, respectivamente”, afirmó René Díaz Tornés, su director.

“El pasado año sobrecumplimos todos los indicadores que miden la eficiencia, lo que nos permitió pagar un salario medio de mil 380 pesos y mantener una correlación positiva entre productividad y gastos, e igual eficiencia en los primeros cinco meses del 2019.

“La entrega del producto la acometemos de manera directa y en el lugar de residencia del cliente, y para conservar los saldos positivos con este, siempre por encima del 95 % de satisfacción, hemos ejecutado mejoras continuas, sobre todo en las condiciones de trabajo y la logística”, aseguró Díaz Tornés.

Según el directivo, el 26 % de la plantilla está compuesta por jóvenes, y resalta que por el cumplimiento de la Contribución Territorial para el Desarrollo Local, o aporte del 1 %, cada mes entregan unos 26 mil pesos a las cuentas de los gobiernos de las dos principales ciudades de Granma.

Por estos y otros resultados relacionados con la política de calidad, las estrategias para solventar situaciones complejas, el desempeño con los ciclos de distribución, el ordenamiento, la estabilidad en cuanto a la licencia de comercialización y la flexibilización de su objeto social, la unidad empresarial alcanzó la categoría de Destacada a nivel nacional.

## Cuando de querer se trata

La falta de determinados medicamentos ha afectado también a la entidad granmense, fundada en el 2001.

Iselda Fajardo Cabrera, del área profesional, detalló el sistema adoptado para minimizar los perjuicios a la población:



Medicamentos como los antibióticos o de la tarjeta de control se distribuyen dentro de las 24 horas, para no afectar a los pacientes.



La dosificación de determinados medicamentos es uno de los servicios que presta Emcomed a la industria.

“Cada semana conciliamos con las direcciones provinciales de Salud Pública, y Farmacias y Óptica las soluciones a las dificultades, de la misma manera lo hacemos con representantes de los hospitales más importantes del territorio.

“Hemos resuelto situaciones puntuales de muchos pacientes. Se nivelan los recursos que comercializamos, sobre todo los reactivos, vacunas y medicamentos que definen vida, para traerlos de otros lugares del país donde estén en existencia, y lo hacemos en menos de 72 horas.

“Las estrategias se encaminan desde el punto de vista científico y profesional, con el fin de proteger los programas sensibles, como el Materno-Infantil, de atención al grave y de las enfermedades crónicas no transmisibles”, argumentó.

A la práctica eficiente del servicio en la droguería Granma tributan de forma sustancial la constante capacitación del capital humano, sostenida entre las prioridades, y la inventiva de los 43 miembros de la Asociación Nacional de Innovadores y Racionalizadores (Anir).

En correspondencia con este último asunto, Yanet Figueredo Vila, especialista principal de gestión de la calidad y representante de Investigación y Desarrollo (I + D), reveló que esa actividad se fortaleció con la firma del pacto administración-Anir, y agregó:

“Recientemente se presentó a nivel nacional un trabajo para la entrega eficiente y con calidad de productos de temperatura no controlada, el cual, por sus méritos, se va a generalizar en el país; es un

importante logro y un verdadero incentivo”.

Profesionales de la entidad se encuentran insertados en la investigación del nimotuzumab, desarrollado por el Centro del Inmunología Molecular, y que consiste en el ensayo clínico de ese anticuerpo monoclonal para la terapia del cáncer.

## El sindicato cuenta

A la par de los éxitos que cosechan sus trabajadores en el ámbito laboral están los obtenidos por las cuatro secciones sindicales que conforman el buró de la UEB. Ángela Espinosa Castillo, máxima representante de la estructura, resaltó que es Mi Aporte a la Patria una de las más destacadas muestras del compromiso de los afiliados, con un 137 % de contribución.

En cuanto a las demás acciones dijo: “Velamos por el cumplimiento del uso de los medios de protección, los que están garantizados, como parte de las normas de salud y seguridad del trabajo. Tenemos varias iniciativas para estimular a los trabajadores y en las asambleas de afiliados dedicamos un punto a la capacitación por área.

“Ahora la provincia es sede de las actividades por el 26 de Julio y el orgullo es infinito; porque nuestro empeño es parte de ese resultado. En lo adelante tenemos muchas tareas por cumplir”, concluyó.

La coronación a todo el esfuerzo sindical en los últimos años bajo la premisa Comprometidos con la salud del pueblo, es la entrega del Sello 80 Aniversario de la Central de Trabajadores de Cuba. Así lo informó Luis Trujillo Ávila, secretario general del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Salud en la provincia, quien calificó como loable la disposición del colectivo para ser cada vez mejores.

## Otra vez el Caribe en Santiago

Esta edición 39 del Festival del Caribe, que se inició el pasado día 3 y concluye mañana, con dedicatoria a los 60 años del triunfo de la Revolución y a la República Oriental del Uruguay, volvió a abrir espacios a lo teórico, las remembranzas y las expresiones de lo popular-tradicional con los coloquios El Caribe que nos une, y Hugo Chávez: la pasión que nos une, además de pasacalles, presentaciones artísticas, talleres de religiosidad, teatro, danza, música, poesía... Más de mil participantes acreditados, de ellos unos 500 extranjeros, de una treintena de países, y el público que se entremezcla, se han vuelto protagonistas de una singular y casi única confluencia de manifestaciones y expresiones del folclore de los pueblos de la región y un poco más allá también. Mañana, con la quema del Diablo,



se le pondrá punto final a la cita, que dedicará su edición número 40 a Belice. | Betty Beatón Ruiz | foto: Miguel Rubiera

## Arte en La Rampa, una buena opción



Dedicada al aniversario 500 de la fundación de La Habana y al sexagésimo del triunfo revolucionario, en su habitual sede del Pabellón Cuba el sábado último comenzó la vigésima edición de la feria de la cultura cubana Arte en La Rampa. La presente edición promete erigirse en un hito dentro de las de su tipo, pues contará con 61 stands individuales y seis institucionales, con venta de orfebrería, cerámica, fibras, madera —galería Forma—, muñequería —galería Boyeros— y mobiliario —Tienda del Mueble— por parte de la filial capitalina, mientras que la filial cienfueguera ofertará productos de madera, textiles y calzado; la de Artemisa-Mayabeque, madera y cerámica; y Collage Habana traerá sus habituales reproducciones de arte. El recinto ferial abrirá sus puertas de martes a viernes, de 1:00 p.m. a 7:00 p.m., y los fines de semana, si bien cerrará a la misma hora, se podrá acceder desde las diez de la mañana. | Dahomy Darroman

## Doctor Honoris Causa para Erik Varela



En una solemne ceremonia efectuada en el museo José Luis Cuevas, de México, el creador cubano de la plástica Erik Varela Ravelo recibió el Título de Doctor Honoris Causa de la Universidad del Instituto Americano Cultural S.C., acontecimiento que estrecha aún más, a través de la cultura, los lazos de amistad entre ambas naciones. "Este reconocimiento se lo quiero dedicar a mi familia que siempre me acompaña y me da mucha fuerza, así como a mi pueblo y a su extraordinaria cultura", dijo Varela al periódico mexicano Excelsior luego de recibir la alta distinción. | Jorge Rivas

## Fusión flamenca: 60 niñas bailarinas en Torcedores

La compañía de danzas Fusión flamenca, que dirige la experta coreógrafa, bailarina y profesora Dunia Machado Ginorio, integrada por 60 niñas pertenecientes al proyecto comunitario Pogolotti, de Marianao, impactaron al numeroso público concurrente a la función que ofrecieron para los infantes de la comunidad de Cayo Hueso, en el Museo de los Trabajadores Palacio de los Torcedores. Con la asistencia y apoyo del también joven bailarín Jesús Lázaro Hernández Marín, compañeros en el arte y en la vida, Dunia llevó al amplio salón de Torcedores un repertorio de danzas conformado por varias rumbas flamencas a través de las cuales los presentes disfrutaron de la solidez profesional en la formación de las muchachas a través de este proyecto fundado hace cinco años. Al cierre de esta edición se efectuaba una pasarela con vestuarios del diseñador Vicente Blasco. La exhibición estuvo a cargo de la compañía Ecos, que dirige la reconocida exmodelo y maestra de esta expresión escénica, Gisleda de la Barca, con el apoyo de la Agencia Revolucionarte. | Jorge Rivas Rodríguez



## Guáimaro de fiesta en la Cucalambéana

La camagüeyana ciudad de Guáimaro salió por la puerta ancha en los certámenes de la décima escrita, durante la recién concluida 52 Jornada Cucalambéana, este año celebrando el aniversario 190 del nacimiento de Juan Cristóbal Nápoles Fajardo, el Cucalambé. Los dos concursos de la referida modalidad, los premios nacionales Canto alrededor del punto (de glosas) y Cucalambé (para libros inéditos, el más importante de esa disciplina en Iberoamérica), correspondieron, respectivamente, a los escritores guaimareños Nitza Núñez Valdés y Randoll Machado Hernández (en la foto, nacido en esa urbe en 1986). La también llamada Ciudad Constitución repitió así el triunfo en el caso del Premio Cucalambé, pues en el 2018 había sido conquistado el lauro por Domingo Peña González. | Péglez



# Los que "van por más" a Lima



Mijaín López.



Idalis Ortiz.

| Daniel Martínez Rodríguez y Joel García



Tras el acto de abanderamiento este 6 de julio en la Plaza de la Revolución, varios deportistas accedieron a conversar sobre el significado del acto y su compromiso de ir por más en los XVIII Juegos Panamericanos, que se celebrarán del 26 de julio al 11 de agosto en la capital peruana.

**Mijaín López, lucha greco y abanderado de la delegación:** "Siempre es un honor y una responsabilidad llevar la bandera. En esta ocasión no será diferente. En Lima lucharé por mi quinto oro consecutivo en Juegos Panamericanos. Mis rivales más complicados serán uno de Chile que logró bronce en un Mundial y un estadounidense que fue segundo en otra justa de similar rango. Los tengo bien estudiados y no debo tener grandes dificultades para superarlos. Este evento será difícil para todos, pero venceremos".

**Idalis Ortiz, judo:** "Me he preparado para regalar ese título (su tercero en línea) cuando casi estén concluyendo los Juegos y en una fecha especial por la cercanía del cumpleaños del Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz. A medida que van pasando los años el deporte se ha complejizado y es más difícil ganar. Carecemos de algunas cosas materiales, pero nos sobra valores y valentía. Creer que no podemos acceder al tercer lugar por países

es sentirse derrotado y nosotros salimos siempre con la convicción de ganar".

**Osleni Guerrero, bádminton:** "Es un honor haber escollado por vez primera a un gran atleta como Mijaín. Llegar en forma deportiva y ganar el título son los objetivos fundamentales. He sido medallista en estas citas, pero quiero el oro, porque es una deuda conmigo mismo, con el deporte y con la gente que me sigue. Tenemos posibilidades en las tres modalidades. Me entregaré, ya lo dice mi apellido: Guerrero. El bádminton va a dar sorpresas".

**Lianna de la Caridad Montero, lucha:** "Ha sido un honor muy grande ser elegida para colocar la ofrenda floral a nuestro José Martí. Me comprometo a esforzarme en cada combate. Mi meta es lograr una medalla, pero quiero subir a lo más alto del podio. Tendré rivales fuertes y de experiencia, sin embargo, la preparación ha sido rigurosa y confiamos en que todo el equipo dé buenas peleas y aportemos más de lo pronosticado".

Cuba presentará una delegación de 420 atletas en esta edición, de los cuales 179 tienen alguna experiencia en estos certámenes. El propósito es superar las 36 doradas de hace cuatro años en Toronto, el reto quizás más difícil de nuestro movimiento deportivo en las últimas cinco décadas.



### Nos faltó un paso para la Liga de Naciones



Después de una actuación sobresaliente en semifinales contra Turquía 3-2 (22-25, 25-23, 25-22, 20-25, 15-12), la selección masculina cubana de voleibol no pudo conseguir el único boleto en disputa para la Liga de Naciones del 2020, al ceder este domingo por el título de la Copa Challenger frente a Eslovenia 3-0 (26-24, 25-21 y 25-21). No obstante, la tropa dirigida por Nicolás Vives dejó una agradable impresión en la Ljubljana y mostró un gran salto de calidad en su juego, al ganar invicta su grupo con triunfos sobre Bielorrusia 3-1 y Egipto 3-2. Marlon Yang fue el mejor jugador del partido final con 11 cartones, tal y como había sido en los dos encuentros de la etapa clasificatoria. Ahora los nuestros regresarán a la Mayor de las Antillas y antes de los Juegos Panamericanos sostendrán una serie amistosa con Argentina en casa de los gauchos. | JG

### Cuatro piedras norteñas en tope beisbolero



Con el último revés 10-2, el equipo Cuba de béisbol llegó a cuatro fracasos en el tope tradicional con Estados Unidos con una sola victoria lograda por la mínima 6-5 en la penúltima jornada del match, celebrado en Carolina del Norte. Fue este el marcador más desproporcionado tras las derrotas 5-1, 4-2 y 8-0, en tanto, también resultó el de más ofensiva norteña con 18 hits ante seis lanzadores antillanos utilizados por Rey Vicente Anglada. La pálida ofensiva de los nuestros (224 de average, con apenas 35 hits y 36 ponches tomados), un pitcheo de relevo que no pudo cumplir su rol y jugadores claves que no rindieron, son variables que explican estas pizarras. Por quinta ocasión consecutiva y sexta desde que se reanudaron estos topes, los estadounidenses salen sonrientes en el balance parcial, el cual los favorece 23 y 16, aunque si sumamos la primera etapa (1987-1996) todavía Cuba domina por escaso margen 46 por 44. | JG

# Por qué el Gobierno canadiense se enfrenta a Venezuela

| **Arnold August\***, exclusiva para **Trabajadores**

La búsqueda de oro en el mítico lugar de El Dorado en América Latina atrajo a los ejércitos conquistadores españoles del siglo XVI. Con ese pretexto España colonizó la mayor parte de la región hasta el surgimiento de los movimientos de independencia de América Latina del siglo XIX. Pero esa búsqueda de riqueza nunca ha terminado realmente, y en Venezuela abundan el oro negro —petróleo crudo— y el dorado, tal como explica el académico canadiense Nino Pagliccia en un artículo publicado recientemente en el sitio digital Global Research.

Yves Engler, otro coterráneo analista político, afirma, por su parte, que Estados Unidos ha declarado estar interesado en las reservas de hidrocarburo del país sudamericano. Y aunque Canadá ha sido más reservado acerca de sus reales ambiciones, la verdad es que también tiene allí intereses corporativos en el sector minero, particularmente en el oro.

En un intento por ampliar los beneficios de la renta petrolera, Venezuela obligó, a partir del 2007, a las compañías privadas a convertirse en socias minoritarias de la estatal PDVSA. Esto motivó, por ejemplo, que Petro-Canada, con sede en Calgary, vendiera su parte, por lo que algunos de sus funcionarios comentaron sentirse “acabados” por el Gobierno venezolano.

Otras compañías canadienses igualmente se enfrentaron al Gobierno de Hugo Chávez por la extracción de oro. Crystallex, Vanessa Ventures Ltd., Gold Reserve Inc., y Rusoro Mining Ltd emprendieron batallas judiciales.

En el 2016 Rusoro Mining ganó una reclamación de mil millones de dólares basada en el tratado de inversión establecido entre Canadá y Venezuela, mientras Crystallex se adjudicó mil doscientos millones ese mismo año. Ambas compañías continúan exigiendo los pagos y han demandado el dinero de Citgo, filial de PDVSA en Estados Unidos que fue arrebatada al Gobierno venezolano.

En el 2011 el Financial Post reportó que “años después de impulsar la inversión extranjera fuera de su sector minero del oro, el Presidente venezolano Chávez está pasando a la siguiente etapa: la nacionalización absoluta”. Destacando su importancia para el capital canadiense, la junta editorial del Globe and Mail criticó la jugada en un artículo titulado Chávez nacionaliza todas las minas de oro en Venezuela.

Peter Munk, fundador de la minera Barrick Gold, escribió en el 2007 una carta al Financial Times titulada Detener la demagogia de Chávez antes de que sea demasiado tarde. También es suyo el editorial Chávez al mando, donde afirma:

“¿No estamos haciendo caso omiso de las lecciones de la historia y ol-

vidando que dictadores como Hitler, Mugabe, Pol Pot y otros más se convirtieron en cabezas del Estado mediante un proceso democrático? Autocráticos, demagogos, a la manera de Chávez, hasta que sus países se convierten en regímenes totalitarios como la Alemania Nazi, la Unión Soviética, o la Serbia de Slobodan Milošević... No demos al presidente Chávez la oportunidad de poner en práctica el mismo paso a paso para transformar a Venezuela”.

## ¿Es Venezuela El Dorado contemporáneo de Canadá?

La inversión minera canadiense en América Latina se ha disparado desde la década de los noventa, y se ha beneficiado de la privatización de empresas mineras estatales y de la flexibilización a la inversión extranjera, asegura Engler. Al inicio ninguna compañía minera canadiense operaba en Perú o en México, pero en el 2010 ya eran cerca de 600 las que trabajaban en estas dos naciones.

Actualmente las mineras canadienses han invertido en América decenas de miles de millones de dólares. Cualquier Gobierno en la región que dé marcha atrás a las reformas neoliberales que permitieron este crecimiento constituye una amenaza a sus ganancias. Los bancos también se han favorecido de esa liberalización.

Pocos días después de la muerte de Chávez, en el 2013, el informe de negocios del Globe and Mail publicó, en primera plana, una noticia acerca de los intereses que Scotiabank había adquirido en Venezuela antes de la llegada al poder del líder bolivariano. Señaló que “el Banco de Nueva Escocia (Scotiabank) es a menudo elogiado por su audaz expansión en América Latina, habiendo completado importantes adquisiciones en Colombia y Perú. Pero en Venezuela el banco ha hecho muy poco en los últimos 15 años, principalmente porque el Gobierno del presidente Hugo Chávez fue hostil a la inversión extranjera a gran escala”.

Tales argumentos explican por qué el Gobierno de Trudeau se ha involucrado en los intentos de golpe de Estado contra Venezuela, liderados por Donald Trump. Canadá asimismo está a la cabeza de las sanciones económicas, las cuales, según estudios recientes, son genocidas. De hecho, la política de EE. UU.-Grupo de Lima representa una declaración de guerra, aunque no se haya producido una intervención militar como tal.

¿Es esta la única manera en que Canadá puede defender los intereses de sus empresas en Venezuela? No, seguramente existen caminos mucho más “canadienses”.

\*Periodista y conferencista canadiense. Colaborador de Trabajadores, contribuye con artículos en español, inglés y francés a sitios webs y publicaciones de América Latina y el Caribe, EE. UU., Canadá y Europa.

| Absurdos de la Helms-Burton

## Pretenden indemnización por polo turístico holguinero

Comparte Ricardo Alarcón con los holguineros

En su reciente visita a la ciudad de Holguín, el destacado intelectual Ricardo Alarcón de Quesada subrayó que de aplicarse el Título III de la Ley Helms-Burton, con el cual el Gobierno estadounidense pretende asfixiar la economía cubana, los más perjudicados serían los trabajadores, quienes verían retroceder en el tiempo sus derechos y conquistas.

Alarcón, quien califica al engendro de ley yanqui como batistiano y anexionista, aseguró que se debe librar “una batalla que requiere mucha conciencia, conocimiento y estudio de la situación que enfrenta el país, porque no es una broma, es un plan diabólico, que literalmente significaría el fin, no de la Revolución cubana sino de Cuba”.

Las consecuencias del “adefesio jurídico”, como se ha denominado al documento imperialista, pueden ejemplificarse en Holguín, de la cual Alarcón dijo que en esta provincia se puede apreciar la obra de la Revolución y a su vez lo que representaría la aplicación del Título III de la Ley Helms-Burton.

Al respecto, subrayó que ese oriental territorio, que pasó de ser una pequeña ciudad, a constituirse en la tercera provincia de mayor importancia en Cuba, hoy se evidencia el alcance de la imperialista

Ley, porque bajo su amparo se están reclamando terrenos de la costa norte oriental, donde prosperan varias instalaciones turísticas.

Entre las demandas que se realizan se encuentra la que lleva a cabo la familia Sánchez Hill, cuyos miembros exigen hoy a empresas españolas que operan en el polo turístico holguinero una especie de indemnización de 10 millones de euros, por los cerca de 480 kilómetros cuadrados de tierra de las que se dicen dueños y donde hoy se alzan hoteles como Paradisus Río de Oro y Sol Río de Luna y Mares.

Sobre las consecuencias de esas acciones, que tienen como puntos de mira varios objetivos socioeconómicos del país, Alarcón acentuó que “independientemente de que esa ley nunca se va a aplicar cabalmente porque para eso tendrían que acabar con Cuba, sí hay que tomar en cuenta que en estos momentos tenemos una situación complicada en lo económico que exige mucho trabajo y esfuerzo, por lo que esas amenazas sí tienden a atemorizar y ahuyentar. Justamente están buscando que vengan menos turistas, que haya menos contacto de Cuba con el exterior, menos comercio y menos inversiones, etcétera”. | Lianne Fonseca Diéguez

| Cuba Catering Santiago de Cuba

## Alza vuelo a la vanguardia

Los 97 trabajadores de la unidad empresarial de Base (UEB) Cuba Catering Santiago de Cuba disfrutaron la especial sensación que desencadenan los triunfos tras conquistar, por primera vez, la condición de Vanguardia Nacional que otorga el Sindicato Nacional de Trabajadores del Transporte y Puertos (SNTTP).

Encargada de proveer alimentos a los pasajeros y tripulantes que utilizan los servicios del aeropuerto internacional Antonio Maceo de la ciudad santiaguera, la entidad materializó resultados económicos de calidad y atención relevante a sus clientes, al punto de ganar el estandarte de Vanguardia.

La entrega de la bandera que los acredita como tal devino festejo y compromiso de mantener tal mérito, así lo expresaron Luis Felipe Cisneros, director y Yaccia Laborí, secretaria general de la sección sindical de la UEB santiaguera.

En diálogo con **Trabajadores** comentaron algunos de los aportes más significativos del año 2018, entre estos el crecimiento de los ingresos previstos en un 6,7 %, exportaciones de servicios en el orden de un 15,1%, además de operaciones de *catering* y gastronomía superiores al 5 y 7 %, respectivamente.



Un colectivo feliz por conquistar la condición de Vanguardia Nacional y comprometido con los nuevos retos. | foto: De la autora

Todo ello conllevó un incremento de los salarios, con el consiguiente regocijo de los empleados en Cuba Catering Santiago de Cuba, colectivo que sobresalió en todas las tareas sindicales con un protagonismo digno de imitar en el orden del aporte social, dígame en vínculos con centros educacionales y de la salud pública.

A la entrega de la Bandera de Vanguardia Nacional asistieron Mirella Flores Flores, miembro del Secretariado de la CTC en la provincia, Milagros Clavel Martínez, secretaria general del Comité Provincial del SNTTP, además de directivos del sistema de la aeronáutica civil. | Betty Beatón Ruiz

## Agasajos en la administración pública

Este sábado tuvo lugar el acto de clausura de los agasajos a los del sector de la administración pública, en los Jardines de la Tropical, donde trabajadores estatales, no estatales y cuadros de diferentes niveles de dirección realizaron un trabajo voluntario en esta obra, que forma parte del Parque Metropolitano, y en el que se lleva a cabo un remozamiento con vistas al aniversario 500 de La Habana.

Los más de 248 mil afiliados al Sindicato de la Administración Pública, SNTAP, arriban a la fecha con la satisfacción del incremento salarial y motivaciones para elevar la calidad en los servicios.

La efeméride tiene una connotación especial por la conmemoración del aniversario 90 del natalicio del mártir bancario Enrique Hart Dávalos, informó Dulce María Iglesias Suárez, secretaria general del SNTAP.

Iglesias añadió que en esta oportunidad las actividades estuvieron dirigidas esencialmente a lograr una participación más activa de los trabajadores en la economía, en respuesta a las actuales circunstancias que vive el país.

En actos, mítines y matutinos, dijo, condenaron el recrudecimiento del bloqueo de los Estados Unidos con la aplicación de la Ley Helms-Burton y adoptaron medidas en cada centro laboral para enfrentarlo.

En respuesta a las acciones contra Cuba de la Administración Trump, los afiliados a este sindicato se pronunciaron por utilizar más las reservas potenciales en los centros laborales en aras de alcanzar mayor eficiencia, ahorro y calidad, unido al control de los recursos.

Durante la jornada se les entregaron la condición de Colectivos Vanguardia Nacional a las

unidades empresariales de base Cuba Control, de Matanzas; Aduana de Camagüey, bufete colectivo no. 3 de Santiago de Cuba, la Empresa de Seguridad y Protección de ese territorio, la Empresa Provincial de Servicios Legales de Pinar del Río y la Empresa Intermar de Ciego de Ávila.

Otros 67 centros de trabajo del sector en el país fueron acreedores del certificado de Colectivo Distinguido Nacional, máxima distinción que otorga el Secretariado Nacional del SNTAP.

La Central de Trabajadores de Cuba felicitó a esos afiliados, quienes tienen la voluntad de elevar la calidad de las labores que realizan en los 57 Organismos de la Administración Central del Estado, organizaciones políticas y de masas, en Servicios Comunales del Poder Popular y otras entidades. | Orestes Eugellés Mena

## | Anir en Mayabeque Obrar con prontitud e integralidad

Aunque hay logros en la actividad innovadora en el sector de la salud en Mayabeque, en ocasiones falta la pasión para resolver las dificultades, afirmó la Máster en Ciencias Mayda Oliva Martínez.  
 | foto: Agustín Borrego Torres



Concentrar la atención en lo que aún falta por hacer para erradicar cuanto obstáculo subjetivo y burocrático entorpece hoy el aporte y el reconocimiento a la iniciativa creadora fue uno de los principales pronunciamientos en la II Conferencia Provincial de la Asociación Nacional de Innovadores y Racionalizadores (Anir) en Mayabeque.

Los problemas están identificados, sin embargo urge obrar con prontitud e integralidad sobre todo en aquellos lugares donde existe morosidad, débil acción sindical y desinterés por parte de las administraciones, elementos que menoscaban la acometividad de los aniristas.

La mayor fortaleza que tiene esta organización son precisamente sus hombres y mujeres, expresó Alfredo Machado López, presidente de la Anir, quien señaló además que la nueva concepción del plan y el presupuesto para el 2020 demanda de nosotros aprovechar al máximo todas las reservas de inteligencia y talento en función del resultado que necesita la economía.

Los debates de la reunión pusieron de relieve el buen desempeño de la Anir y el reconocimiento a su labor en diversos colectivos, entre estos, la termoelectrica Ernesto Che Guevara, en Santa Cruz del

Norte y el central Boris Luis Santa Coloma, mientras que en otros centros de la industria azucarera afloran la falta de voluntad administrativa y la pasividad en el funcionamiento sindical que motivan incumplimientos de la Ley 38 y atentan contra la tramitación del registro de las innovaciones y su remuneración.

La Máster en Ciencias Mayda Oliva Martínez reflexionó que aunque hay logros en la actividad innovadora en el sector de la salud, en ocasiones no existe pasión por resolver dificultades, y convocó a desempolvar tesis probadas científicamente, que permanecen engavetadas.

Milagro de la Caridad Pérez Caballero, miembro del Secretariado Nacional de la CTC, recordó que a partir de la actual situación económica que vive el país la labor de los aniristas en las fábricas, el plantel industrial, en los pequeños talleres automotores y de maquinado tiene un peso nada despreciable por el valor altruista de crear y poner en marcha algún equipo.

La Conferencia eligió al nuevo buró ejecutivo provincial de la Asociación encabezado por Vladimir Ríos Marrero, ratificado como su presidente. | Tellería Alfaro



## Opciones de verano en Holguín

Variadas ofertas recreativas amenizarán la época estival en la provincia de Holguín, donde se diseñó un amplio programa cultural enfocado hacia lo comunitario

La alegría propia del verano ya inunda la provincia de Holguín, donde se ha diseñado un amplio programa recreativo para la época estival, el cual se dirige, fundamentalmente, a propiciar el disfrute y la promoción de la cultura sobre todo en los Consejos Populares y barrios de difícil acceso.

Con los ojos puestos en lo comunitario, las instituciones provinciales impulsarán durante julio y agosto actividades deportivas, otras relacionadas con el arte y la literatura, giras de agrupaciones musicales, puestas en escena, estrenos filmicos en salas de cine y video, y acciones que involucran al Centro Provincial de Patrimonio Cultural, Casas de Cultura, la Unión de Escritores y Artistas de Cuba y la Asociación Hermanos Saíz.

Entre las opciones más atractivas que adornarán el verano holguinero se encuentran el cercano XV



| foto: Germán Veloz

Festival Internacional de Cine de Gibara, del 7 al 13 de julio, y el Festival de Música Electrónica Estéreo G, en la playa Caletones, previsto del 2 al 5 de agosto.

En los 154 Consejos Populares que trabajan en el territorio funcionarán instituciones educativas, en las que se garantizarán los medios audiovisuales e informáticos para acceder a los productos de Cinesof y el 'paquete Pa' que te eduques, así como la visita a los museos virtuales.

Para favorecer la sostenibilidad económica durante el período vacacional se llevarán a cabo labores en la agricultura cañera y no cañera, con el fin de potenciar el autoabastecimiento municipal; se brindará especial atención a las producciones en las industrias del MINAL, minindustrias y centros de elaboración; y se impulsarán trabajos de construcción y recuperación de obras en saludo al 26 de Julio, Día de la Rebelión Nacional. | Lianne Fonseca Diéguez

| Hoy en la Mesa Redonda

## El servicio de transportación de pasajeros por ferrocarril

El ministro de Transporte Eduardo Rodríguez y directivos de la Unión de Ferrocarriles de Cuba comparecen este lunes en la Mesa Redonda para brindar información sobre las inversiones realizadas para favorecer el transporte de pasajeros por ferrocarril en el país y la organización que tendrán esos servicios.

Cubavisión, Cubavisión Internacional, Canal Caribe, Radio Habana Cuba, la página de Facebook y el canal de YouTube de la Mesa Redonda transmitirán en vivo este programa, a las 7 de la noche.

El Canal Educativo lo retransmitirá al final de su emisión del día.